
La ministra del Interior, Carolina To-
há, defendió ayer la reunión que tuvo el
jefe de asesores, Miguel Crispi, con re-
presentantes de la empresa Huawei que,
en ese entonces, era representada legal-
mente por el abogado Luis Hermosilla.

Según la titular del Interior, se trató de
un encuentro preparativo para la gira
que, en el año 2023, tuvo el mandatario
Boric a Beijing y en donde se firmó un
acuerdo con esa empresa y donde tam-
bién participó la Segegob.

“La empresa Huawei es una empresa
de grandes dimensiones de origen chino,
pero a nivel global, una empresa tecnoló-
gica que cada vez que el Gobierno de Chi-
le ha hecho giras a China y desarrollado
una agenda de interés allá, ha sido parte
de esa agenda; lo fue en la gira del Presi-
dente Boric, lo fue en la visita del expresi-
dente Piñera y lo fue en la visita de la ex-
presidenta Bachelet”, explicó Tohá.

“Aquí lo que sucedió fue exactamente
lo mismo, a través del jefe de asesores que
es Miguel Crispi”, dijo. 

En tanto, los diputados de la bancada
Independientes-PPD Camila Musante y
Jaime Araya presentaron un oficio en La
Moneda, y dijeron que Crispi debe dar
una explicación por haberse reunido con
representados de Hermosilla.

“Entendemos que el señor Crispi no
está sujeto a la actual legislación del lobby,
y que, por lo tanto, no tiene el deber legal
de registrar esta reunión, pero sí conside-
ramos que esta es una materia de interés
público, y que es importante que se des-
peje cualquier manto de duda que pueda
afectar al Gobierno”, dijo Musante.

Y Araya agregó: “Hemos solicitado
que entregue la nómina de las empresas,
representantes de empresas, gestores de
interés empresariales con que se ha reu-
nido en su calidad de jefe de asesores del
Presidente de la República, y si quiere ir
más allá, que nos parece absolutamente
recomendable poder acceder al conteni-
do de dichas reuniones, y además, saber
quiénes son los gestores de intereses que
consiguen este tipo de reunión. Nos pa-
rece que son temas de interés público, ya
que él ejerce un rol público”.

Estuvo Luis Hermosilla:

Gobierno defiende
cuestionada reunión
de Miguel Crispi
con Huawei

Por su parte, diputados
oficialistas presentaron un
oficio para tener más
antecedentes de la cita. 
J. SOTO

Miguel Crispi, jefe de asesores del segundo
piso de La Moneda. 
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A pesar de que desde el Partido So-
cial Cristiano (PSC) afirman que exis-
tieron conversaciones para atender el
llamado de RN de participar de una
primaria presidencial amplia del sec-
tor, lo cierto es que con 24 concejales
electos, seis consejeros regionales y un
alcalde (Concepción) en las elecciones
de octubre, los socialcristianos creen
que es momento de fortalecer al parti-
do con un candidato en primera vuelta
que salga de una primaria interna del
partido. 

Los llamados a participar a esa pri-
maria serían los senadores Juan Castro
Prieto y Rojo Edwards y los diputados
Roberto Arroyo, Yovana Ahumada y
Francesca Muñoz.

La diputada Sara Concha explica:
“Creemos que el partido tiene que
plasmar nuestros principios en un
candidato. El escenario político, la
verdad, está poco predecible. Somos
todos partidos del sector y tenemos
derecho de competir, porque es im-
portante que los partidos se midan de
nuevo. Ya lo hicimos en las municipa-
les y no nos fue mal para ser partido
nuevo y creemos que tenemos que
competir, porque hoy el partido Social
Cristiano tiene mucho que aportar,
pero no bajo las reglas de otro parti-
do”, explica la presidenta del Partido
Social Cristiano.

Desde la bancada de diputados RN,
la diputada Camila Flores afirmó que
la actitud del PSC da cuenta que con
esto “se ve el nulo ánimo de ir unidos.
El daño se le hace a Chile poniéndo-
nos en riesgo como sector de perder la
primera vuelta presidencial. Estos
experimentos para hacer crecer parti-
dos políticos generan un daño tre-
mendo al sector. La iz-
quierda ha hecho un da-
ño brutal al país y en
nuestras manos está de-
volver la estabilidad”.

E n m e d i o d e e s t e
anuncio, RN está en el
proceso de definición de
proclamar o no a Matthei
como candidata del partido y realizar
una primaria lo que se definiría el 11
de enero. Por mientras, y según ha di-
cho la mesa directiva del partido, la
idea es seguir insistiendo en una pri-
maria amplia, incluso con el partido
Republicano, a quienes los han llama-
do a “tener un gesto” y considerar la
idea de no restarse, como han mani-
festado hasta ahora.

Uno de los puntos que marcan como
inflexión desde el Partido Social Cris-

tiano sobre la relación con los partidos
del sector y la decisión de no unirse a
una primaria, es que “fueron partidos
que estuvieron dispuestos a entregar
la Constitución” y apoyar un proceso
que no fue exitoso. 

Por lo mismo, af i rman que s i
Evelyn Matthei o José Antonio Kast
fueran cartas que a ellos los represen-
tan, no tendrían necesidad de levantar
un candidato.

El jefe de bancada de la UDI, Gusta-
vo Benavente, asegura que no es muy

acertada la decisión del
partido Social Cristiano,
porque la experiencia en
la elección de gobernado-
res demostró que mien-
tras más desunido va el
sector en una elección más
gana la izquierda. Por la
irresponsabilidad de al-

gunos partidos de nuestro sector quizá
le entregamos el período presidencial
a una izquierda que no lo merece”.

Benavente agrega que la elección de
alcaldes, concejales, cores y goberna-
dores dio las primeras luces de que los
socialcristianos estaban en una posi-
ción dura, dado que no hubo ninguna
posibilidad de llegar a un acuerdo para
llevar candidato único a gobernador
en las diferentes regiones.

Ante el anuncio del PSC, Andrea

Balladares, secretaria general del par-
tido afirma:

“Nosotros vamos a hacer todos los
esfuerzos, hasta el último día, para in-
sistir y plantear una primaria presi-
dencial lo más amplia posible. Desde
el centro al Partido Republicano, in-
cluido los socialcristianos. Vamos a
conversar con todos, para insistir en
esa idea, porque creemos que las opo-
siciones debemos mostrar unidad,
proyección y gobernabilidad. Un esce-
nario ideal, es llegar a una primaria
presidencial”.

Desde Evópoli, su presidenta Glo-
ria Hutt agrega que la decisión del
Partido Social Cristiano no afecta solo
a Chile Vamos sino que a todo el sec-
tor. “Ellos están viendo si están más
bien en el centro moderado o hacia la
derecha más radical y eso genera du-
das de cómo se reparten los votos. El
problema de ir directo a la primera
vuelta presidencial es que se frag-
mentan los votos y frente a la izquier-
da unida es peligroso”.

Desencuentros por
principios

Al 30 de noviembre, según consta
en el Servel, el Partido Social Cristia-
no, constituido el 11 de mayo de 2023,
cuenta con 17.320 militantes a lo largo

del país. Y en su declaración de princi-
pios destacan, entre otras cosas:
“Creemos en el concepto del ser hu-
mano, cuya definición contiene un
componente racional, biológico, y es-
piritual; del cual emanan bases funda-
mentales: a) Cada ser humano es úni-
co e irrepetible desde la concepción.
b) La defensa y protección de la vida
humana desde la concepción hasta la
muerte natural”.

Uno de los orígenes de las diferen-
cias que marcaron a los militantes so-
cialcristianos con Chile Vamos fue
cuando en la cuenta pública de 2021, el
expresidente Sebastián Piñera anunció
que pondría urgencia al proyecto de
ley de Matrimonio Igualitario, que
luego fue promulgado en su misma
gestión. En esa oportunidad, Frances-
ca Muñoz, que hoy es candidata para
la primaria de los socialcristianos, cri-
ticó el anunció del presidente y lo cali-
ficó como un error. Afirmó que “Chile
no está pidiendo matrimonio igualita-
rio”. Luego, renunció al partido, tal co-
mo lo hicieron otros militantes. Rojo
Edwards, también fue parlamentario
por RN y hoy se encuentra como can-
didato de la primaria del PSC, luego de
haber pasado por el Partido Republi-
cano. Eso derivó en la creación del Par-
tido Conservador Cristiano, que luego
devino en el PSC. 

Desde la UDI, RN y Evópoli criticaron la determinación del PSC:

Partido Social Cristiano anuncia
primaria presidencial propia 
y tensiona a la oposición 

Al interior de la colectividad señalan que podrían participar de esa primaria los senadores Juan Castro
Prieto y Rojo Edwards y los diputados Roberto Arroyo, Yovana Ahumada y Francesca Muñoz.
MARTA ARRIAGADA E.

La diputada Francesca Muñoz es una de las militantes del PSC que renunció a RN.

M
O

IS
É

S
 M

U
Ñ

O
Z

5 CANDIDATOS
Tres diputados y dos

senadores competirán
en la primaria del

partido Social Cristiano.

La Comisión Nacional de Acre-
ditación (CNA) rechazó la acredi-
tación de la Universidad SEK la
semana pasada, lo que la convir-
tió en la primera institución de
educación superior en no conse-
guir dicha certificación desde que
en octubre del año pasado empe-
zaron a regir los nuevos criterios y
estándares.

El número de instituciones en
el sistema superior se ha reducido
con los años, de la mano de exi-
gencias cada vez más rigurosas
para operar, según estableció la
Ley 21.091 en 2018. Esto, tras el
inicio de la gratuidad y con el an-
tecedente del escándalo de las
acreditaciones de planteles como
la U. del Mar, que en 2012 dejó a
más de 10 mil alumnos a la deriva. 

Uno de los principales riesgos
para las instituciones es que, de
no lograr certificar su calidad, de-
ben dejar de funcionar, por lo que
se prevé que el sistema —que hoy
cuenta con 103 planteles en to-
tal— se seguirá reduciendo. 

Así, enfrentan un desafiante
escenario las instituciones con un
nivel “básico” de acreditación,
que solo se extiende por tres

años, el más bajo de todos, como
la U. del Alba y la U. Miguel de
Cervantes, entre otras, junto con
una decena de institutos profe-
sionales (IP) y centros de forma-
ción técnica (CFT).

La U. SEK, por ejemplo, conta-
ba con el nivel básico desde 2021,
luego de apelar al Consejo Na-
cional de Educación (CNED)
porque la CNA también la recha-
zó en esa ocasión.

También se encuentran en un
panorama complejo aquellas ca-
sas de estudio que atraviesan pro-
blemas financieros y que les co-

rresponde volver a pasar por el
proceso de acreditación en los
próximos años, como la U. de Ay-
sén, cuya certificación también se
extiende solo por tres años, hasta
abril de 2026; la U. de La Frontera
(UFRO), que hoy figura con acre-
ditación “extendida” hasta que
termine el proceso de revisión de
su renovación, ya que duraba has-
ta noviembre de este año.

También están la U. Alberto
Hurtado, cuya acreditación dura
hasta este mes y está siendo ob-
servada por la Superintendencia
de Educación Superior debido a

un “deterioro” en su situación fi-
nanciera, y la U. Gabriela Mistral,
cuyo plazo de certificación tam-
bién termina en las próximas se-
manas y ha cambiado de controla-
dor en varias oportunidades. 

Mayores exigencias

Los nuevos estándares consi-
deran que las universidades co-
menzaron a ser reguladas obliga-
toriamente en calidad, institucio-
nalidad, financiamiento y fiscali-
zación. Se dividen en cinco
dimensiones: Docencia y resulta-

dos del proceso de formación;
Gestión estratégica y recursos ins-
titucionales; Aseguramiento in-
terno de la calidad; Vinculación
con el medio; Investigación, crea-
ción y/o innovación. 

Aquellas dimensiones agrupan
18 criterios evaluados, y también
se definieron distintos paráme-
tros si se trata de universidades,
IP o CFT. 

Entre ellas, juegan un rol cla-

ve la situación financiera, y las
denuncias y reclamos que las
instituciones tienen ante la su-
perintendencia.

Según el presidente de la CNA,
Andrés Bernasconi, “no son mé-
tricas cuantitativas, son cualitati-
vas, pero sí hacen una explicita-
ción de qué es lo que cada criterio
contiene y qué es lo que la institu-
ción necesita mostrar que está ha-
ciendo para cumplir ese criterio”.

Varias instituciones pasan por una compleja situación económica:

La “desafiante” acreditación 
que enfrentan las universidades que
atraviesan problemas financieros 

Con los nuevos criterios y estándares para certificarse, juegan un rol clave la economía
de las casas de estudio y las denuncias que tienen ante la Superintendencia.
DIERK GOTSCHLICH y VÍCTOR FUENTES 

VALIDACIÓN.— La U. de La Frontera tiene una deuda que alcanza los $38
mil millones y hoy se está revisando su acreditación. 
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n U. de La Frontera prepara transición para elección de rector y otras autoridades,
y superintendencia espera interlocutores para continuar plan de ajuste
Junto con descartar que las renuncias de

esta semana de dos autoridades de la
Universidad de La Frontera (UFRO) —el
vicerrector académico, Renato Hunter, y el
vicerrector de investigación y posgrado,
Rodrigo Navia— sean parte del plan de
ajuste que enfrenta la institución, la Supe-
rintendencia de Educación Superior espera
nuevos interlocutores para proseguir con el
plan financiero. 

Detalla que luego de la no renovación de

contratos a 298 funcionarios, medida que
permitirá un ahorro de $5 mil millones a la
UFRO, en enero corresponde aplicar recor-
tes por $2 mil millones en honorarios.

También esta semana, la junta directiva
de la universidad anunció “el inicio de
manera inmediata del proceso de confor-
mación de un nuevo gobierno universitario”
y que “esta decisión, que cuenta con la
adhesión del rector Eduardo Hebel, conlle-
va la reestructuración del equipo de vice-

rrectores”. De igual manera, señaló que
Hebel “continuará en el ejercicio de sus
funciones” hasta que se concrete dicha
reestructuración. La junta directiva ade-
lantó que “abrirá un proceso de diálogo,
orientado a consensuar una modalidad de
transición que facilite el desarrollo de un
proceso eleccionario de nuevo rector”.

En cuanto a cómo afecta el cambio de
autoridades en la implementación del
plan, la superintendencia afirmó que

“teníamos conversaciones con un pool de
autoridades y eso va a cambiar, así es que
estamos a la espera de que se designe a
las nuevas, y lo que haremos es velar por
el acuerdo institucional”. Añadió que “lo
que viene ahora es el ajuste a los honora-
rios y, luego, medidas respecto de asigna-
ciones y control de gastos”, y que “va a
depender de la universidad si esto pasa
por reducciones de montos o servicios que
dejen de prestarse”.
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